

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 8 de Abril de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.829

Estado de Cuba

La destitucion de Máximo Gómez ha dado origen á graves cuestiones entre los cubanos.

El 13 del actual se celebró una manifestacion, á la que asistieron mas de 50,000 personas, la cual pasó las calles á los gritos de «¡Viva Gómez!» y «¡Muera la Asamblea!» Habia gran número de casas engalanadas con banderas americanas y cubanas, y por todas partes retratos de Máximo Gómez.

El jefe de la policia Mario Menocal y el gobernador civil Federico Mora, que son partidarios de la Asamblea, trataron de impedir la manifestacion; pero tuvieron que ceder ante una orden del general Brooke concediendo permiso al pueblo para celebrar el acto.

Máximo Gómez dirigió la palabra á los manifestantes desde el terrado de la Quinta de los Molinos, en que habita, manifestando que aceptaba aquella demostracion que no creia merecer, no como soldado depuesto por la Asamblea, sino como amigo fiel del pueblo cubano, que habia trabajado en bien del orden y de la regeneracion del país. Que la única manera de realizar la deseada independencia, era la union de todos para levantar la patria de sus ruinas.

Las palabras del general fueron recibidas con el mayor entusiasmo. La multitud se dispersó en medio del mas perfecto orden.

La sesion secreta celebrada el dia 13 por la Asamblea no fué en zaga á las demás en lo tempestuosa. En lugar de 100 habia 1,000 soldados de guardia para asegurar el secreto de los procedimientos; pero el éxito en esta ocasion no fué mas afortunado que en las anteriores. No habia pasado media hora cuando ya se sabia que en la sesion se dió lectura á una carta de Mayia Rodriguez, segundo de Gómez en el mundo, poniéndose á las órdenes de la Asamblea.

Manuel Sanguily, en el curso de un furibundo discurso, dió rienda suelta á sus sentimientos personales contra Gómez; le llamó traidor á la patria, le acusó de haberse vendido á los americanos, haciéndole coro con no menos subido diapason los diputados Agüero y Portuondo.

Después de haber dispuesto así del general Gómez, le llegó el turno á Gonzalo de Quesada. La Asamblea le consideraba deshonorado como patriota, por haber entredado en negociaciones secretas con el presidente Mac-Kinley y el general Gómez. El Sr. Sanguily presentó una resolucion declarando que, considerando que Gonzalo de Quesada, en su capacidad de representante de la republica cubana en Washington, habia servido de intermediario entre el gobierno americano y el general Gómez, y conspirado con éste para

aceptar la miseria de tres millones de pesos para el pago de sus haberes al ejército cubano, dando con esto clara muestra de haber sido sobornado por el presidente Mac-Kinley. La resolucion fué aprobada por unanimidad.

En la sesion del dia 14, Manuel Sanguily propuso el nombramiento de una comision que fuese á Washington á pedir al presidente la garantia para el empréstito que la Asamblea desea contratar. La proposicion fué aceptada por unanimidad.

La comision se compone de los señores Hevia, Despaigue y Villalon. Su mision se reduce á convencer á mister Mac-Kinley de la justicia de sus pretensiones, amenazándole con disolverse ó rebelarse en caso de negativa.

Pero no para aquí la cosa. El general Lacret, á la cabeza del elemento fogoso de la Cámara, llega á abogar por un rompimiento con los Estados Unidos, y la implantacion de la república por la fuerza de las armas. El pueblo, sin embargo, rechaza unánimemente tan loca idea, y apenas hay duda de la pronta represion de cualquier intentona en tal sentido.

En la misma sesion se redactó, leyó y aprobó, y mañana saldrá á luz, el manifiesto de la Asamblea al pueblo. Es una diatriba de seis mil palabras contra el general Gómez, en la que se le niega todo mérito, ya como soldado, ya como estadista. Se le califica de rebelde contra la Asamblea, única y exclusiva fuente de toda autoridad legitima.

El documento está lleno de amenazas contra la paz del país.

Por su parte, el general Gómez declara no reconocer en Cuba otro poder que el de los Estados Unidos, pues todo lo que la Asamblea puede hacer es hablar, y eso con permiso de la autoridad americana. Según él, todas las idas y venidas de la Cámara no tienen otra mira que las de conseguir mas dinero del gobierno americano. Al efecto, hace notar que el primer impetu de la Asamblea fué pedir nada menos que 80.000,000 de pesos. Por lo que á él toca, dice, no está él ahí para mendigar. El gobierno le ofreció 3.000,000 de pesos y él no pidió un centavo mas, porque hacerlo seria indigno é impropio.

Califica á la Asamblea de coleccion de «negros nubarrones»; mucho ruido y pocas nueces.

Tiene el pensamiento de hacer saber á los que le han dirigido peticiones, sean personales ó de recomendacion para el general Brooke, que deben pasar á su oficina á recogerlas, pues habiendo sido relevado de sus funciones, no quiere aparecer como usurpador de honores que no le pertenecen.

Circula el rumor de que el gobierno americano se dispone á disolver la Asamblea.

El «Diario de la Marina» y «La Union Española», los dos mas importantes periódicos españoles de la Habana, han fijado de un modo claro su actitud y la de la colonia que representan con motivo de la llegada de Máximo Gómez á la Habana.

Ambos periódicos condenan la conducta de su colega «El Comercio», que irreflexivamente se ha colocado al lado de Máximo Gómez, sin tener en cuenta que representa intereses de individuos que no quieren abandonar su condicion de españoles.

El periódico «El Comercio», que quiere hacer hoy causa común con los cubanos, fué siempre español intransigente de esos que daban patentes de españolismo y llamaba insurrecto al lucero del alba.

El «Diario» y «La Union» comentan su pensamiento diciendo que los españoles de Cuba deben seguir siendo extranjeros, ajenos á la politica interior, sin que esto indique que deben colocarse frente á los cubanos.

SIEMPRE QUIJOTES

Hace poco toda la prensa ha dirigido ataques durísimos á unos cuantos funcionarios de nuestra ex-posiciones, los cuales han preferido perder la nacionalidad española, quedándose ocupando los cargos que tenian, á regresar á la madre patria y exponerse á morir de hambre.

A todos estos funcionarios se les ha llamado antipatriotas, canallas, agotándose el repertorio de los epítetos gordos.

Esto nos parecia muy bien, si, en cambio, hubiesen sido bien atendidos todos aquellos otros funcionarios que fieles á la bandera española, no quisieron adjurar de su nacionalidad.

Por desgracia, no ha ocurrido así. Hé aquí lo que dice «La Época»:

«Cuando el general Shafter entró en Santiago de Cuba, hizo que se presentase á él el presidente de la Audiencia.

Poco menos que entre bayonetas fué conducido ante el jefe de las tropas americanas el Sr. Nacarino Bravo, que á la sazón desempeñaba dicho cargo.

—Le he llamado á V.—le dijo el general yankee—para que continúe en su puesto administrando justicia.

El presidente de la Audiencia le dijo que habia jurado fidelidad á su patria, y que no podia faltar á su juramento.

El general Shafter, que no pudo menos de reconocer en el Sr. Bravo á un hombre de pundonor y delicadeza, le rogó reiteradamente que continuara desempeñando su cargo; pero toda tentativa fué inútil, y de nada sirvieron para convencerle, ni las súplicas, ni las amenazas. Es de advertir que el señor Bravo se encontraba enfermo y sin recursos de ningún género.

En estas condiciones volvió á España, y aún se encuentra en Madrid sin ha-

ber conseguido hasta ahora colocacion en su carrera.

En cambio, un compañero suyo que se quedó en la isla fué ascendido, y allí sigue cobrando crecidos sueldos.

En Puerto Rico hicieron los americanos grandes esfuerzos para lograr que nadie abandonara sus cargos, y aunque muchos accedieron de buen grado á quedarse en la isla, no todos olvidaron que eran españoles.

Entre estos últimos debe citarse á los cinco catedráticos del Instituto de San Juan de Puerto-Rico, que, cargados de familia, se trasladaron á España. De los cinco catedráticos, los declare excedentes; los otros tres han muerto víctimas de las enfermedades que determinan el cambio de clima ó de la miseria.

Hasta la fecha no han conseguido esos dos catedráticos que se atiendan en el ministerio de Fomento á su pretension de que se les declare excedentes.»

El paralelo no puede ser mas desconsolador. Los que han permanecido fieles á España, han muerto ó se encuentran sin destino; los que han jurado la bandera americana, han sido ascendidos y premiados, y cobrar buenos sueldos.

Nuestro gobierno no puede consentir que continúe esta diferencia, y en él deben confiar los funcionarios que en Cuba y Puerto-Rico han observado una conducta digna y patriótica.

La escuadrilla de Marengo

Cádiz 1.º—Después de anochecer ha llegado á este puerto la escuadrilla de cañoneros verificando su entrada por el orden siguiente: «Rápido», «Martín Alonso Pinzon», «Vicente Yáñez Pinzon», «Ensenada», «Magallanes», «Marqués de Molins», «Vasco Nuñez de Balboa», «Patriota» (que enarbola la insignia) y «Hernán Cortés».

Gentío inmenso esperaba en el muelle y muralla del mar la llegada de los cañoneros, saliendo á recibirlos numerosas embarcaciones de vapor y de vela, en una de las cuales iban individuos caracterizados del partido republicano, deseosos de saludar y cumplimentar al Sr. Marengo.

Al fondear la escuadrilla fué saludada con salvas de cañon por los buques de guerra, uno francés y otro ruso, anclados en el puerto, pasando los oficiales extranjeros á bordo del «Patriota» á saludar al jefe de la escuadra, siendo contestados afectuosamente por el señor Marengo.

El viaje de la escuadrilla, desde su salida de la Martinica el dia 7 de marzo, ha sido feliz, siendo despedida al zarpar de aquel puerto con entusiastas demostraciones, en que tomaron parte los buques extranjeros allí anclados. A la salida, el «Magallanes» y el «Hernán Cortés» fueron remolcados por el «Rápido», y el «Vasco Nuñez», «Ense-

nada» y «Yáñez Pinzon» por el «Patriota». Los días 16 y 27 recibieron carbon en alta mar, con alguna dificultad el último día, á causa del temporal, que obligó á los barcos á remontarse hácia el Sur, perdiendo por ello varios días.

Vienen mas de mil familias de jefes, oficiales y subalternos de Marina, sin que durante lo travesía haya ocurrido accidente alguno lamentable. Han quedado en la Martinica, abandonados por inservibles, el «Galicia», el «Filipinas» y el «Velazquez».

El Sr. Marengo ha demostrado sus excelentes dotes de marino durante la travesía, según manifiestan los tripulantes de los cañoneros.

Entre las personas que han acudido á recibir á los marinos, estaba el gobernador civil, quien les ha felicitado por el feliz éxito del viaje, realizado bajo la direccion del señor Marengo. Este ha sido obsequiado con una serenata.

LA PLAZA DE GIBRALTAR

JUZGADA POR LOS INGLESES

En el último *Extracto* de los que mensualmente publica el Depósito de la Guerra, hallamos el siguiente artículo:

«El nuevo arsenal y el puerto, que el Almirantazgo está constituyendo con enorme gasto, se hallan al eficaz alcance de las baterías de Algeciras, y en algunos puntos á cuatro millas de distancia. Durante la guerra, que acaba de terminar, el gobierno español ordenó la construcción de algunas baterías por aquella parte, y puede notarse que estaban mas cerca de nuestras obras lo menos mil metros, que los cañones ingleses de las obras españolas. Es, pues, seguro que, antes de apagar el fuego enemigo, sufrirían mucho nuestros barcos y arsenales.

Pero no es este el único peligro, sino que la artillería de isla Verde y Punta Carnero, dominando la entrada de la bahía y la de las faldas de Sierra Carbonera y Punta Mala, enfilando nuestras obras por el lado de tierra, pueden hacer muy crítica la situación.

La cesión de terrenos en Sierra Carbonera, cambiando la línea fronteriza, evitaría el peligro por esta parte, pero siempre quedaríamos en la misma situación con respecto á Algeciras. Los españoles por ningún concepto consentirán en que demos mayor extensión á nuestro territorio, ni nosotros podemos en tiempo de paz evitar la construcción de baterías en el suyo. Por otra parte, la guerra entre ellos y nosotros no es probable, de manera que no nos queda otra base en el Mediterráneo que la isla de Malta, propuesta por un distinguido almirante que fué jefe de la escuadra del Mediterráneo y que oficiosa y oficialmente indicó al Almirantazgo la necesidad de crear una sólida base naval al Este de la citada isla.

De todos modos, Malta y Gibraltar son deficientes para que puedan constituir buenas bases navales. Los marinos pueden estar seguros, sin embargo, que en caso de guerra en Europa, el Almirantazgo adquiriría otras bases en el Mediterráneo. En tiempo de paz no nos queda otro recurso que utilizar y mejorar las que hoy poseemos.»

Los frios y la "influencia," EN INGLATERRA

Conviene los telegramas de Londres en que desde hace muchos años no se habla experimentado en Inglaterra un descenso de temperatura tan extraordinario como el que allí reina desde hace cinco días.

En todo el Sur de la Gran Bretaña han caído terribles nevadas; en el Norte y Mediodía, el frio es intensísimo, particularmente durante las horas de la noche.

También ha nevado con abundancia en Gales del Norte y Shropshire; el termómetro descendió el miércoles á 7° bajo cero en Leicesterhire, á 15° en Laugholm, y á 5° en Londres y Birmingham.

Dice el «Herald» que los negocios y el tráfico han sufrido paralización en todo el Reino Unido, efecto de hallarse interrumpidas las comunicaciones á causa de los temporales de nieve.

A consecuencia de los rigores de la temperatura, se ha recrudecido en Inglaterra la epidemia de *influencia*, aumentando la mortalidad durante las dos últimas semanas, en un 23 por 1.000.

Según el reciente informe del *Registrar general*, sólo en Londres fallecieron en la semana pasada de resultas de la epidemia 125 personas, siendo 56 de ellas mayores de 60 años.

El miedo al trancazo aleja á los diputados del palacio de Westminster, cuyas sesiones están casi desiertas.

De los 674 miembros que comprenden la Cámara de los Comunes, suelen asistir á las sesiones en tiempos normales, por término medio, unos 400.

En la actualidad sólo ocupan sus asientos, por lo común, 90 ó 95 diputados.

De la mayoría conservadora asisten 22 individuos mas que de la oposición.

Sin embargo, el ministro y leader de la mayoría, Mr. James Arthur Balfour, pone manifiesto empeño en no suspender las sesiones ni adelantar las vacaciones de Pascua, á pesar de las observaciones y ruegos del leader liberal, Mr. Campbell Bannerman.

Mr. Balfour pretende que se apruebe antes de las vacaciones el presupuesto de Marina y el *bill* reorganizando la administración local de Londres.

LONGEVIDAD COMPARADA

Discurriendo sobre la avanzada edad del Sumo Pontífice, escribe nuestro compañero «Le Courvier de Bruxelles» que aparte de lo que pudiera parecer especial protección del cielo, hay dos razones hermanas que la explican y que son aplicables á todos los hombres de fe y por modo especial á los sacerdotes. Son ellas la ejemplar sobriedad y la serenidad inalterable en medio de las más rudas pruebas. Estas dos virtudes son casi exclusivas de la vida cristiana; pero el mismo fenómeno de longevidad se observa en todos los que las practican.

Un médico alemán, M. Gaspar, ha confirmado esta apreciación, y en una estadística, sobre el número de personas de cada profesion que alcanzan la edad de setenta años, establece la siguiente proporción por ciento:

Eclesiásticos, 42.

Agricultores, 40.

Comerciantes y trabajadores, 35.

Soldados, 32.

Administradores y apoderados, 32.

Abogados, 29.

Artistas, 28.

Profesores, 27.

Médicos, 24.

El riesgo profesional parece ser causa de la mayor mortalidad observada en los médicos; la escala indica aparte de esto, que la vida agitada es corta y que en la cúspide de los que la tienen larga están por su sobriedad y tranquilidad los eclesiásticos y los hombres del campo.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Alberto el Magno, Dionisio y Perpetuo.

Santo de mañana.—Santa María Cleofé y Casilda virgen.

CULTOS

Mañana, Dominica de Cuasimodo, segundo Domingo del mes de Abril; en la parroquia de Sta. María á las 7 el Rdo. señor Ecnómico celebrará el incruento Sacrificio y después de una tierna plática administrará la Sagrada Comunión á los niños que por primera vez han de gustarla, repartiéndoles estampas y libritos alusivos al acto; á las 10 la Misa mayor con explicación del sagrado Evangelio, después la Misa última. Por la tarde enseñanza de la Doctrina Cristiana, Vísperas, Completas y santísimo Rosario.

En el Carmen, á las 7 saldrá la procesion para el cumplimiento Pascual de las enfermos é impedidos del distrito, al retirarse Misa con motetes al órgano. Por la tarde Catecismo de Doctrina Cristiana, Vísperas, santísimo Rosario y plática á los niños de primera Comunión.

En S. Francisco á las 7 el Rdo. Sr. Ecnómico después de la santa Misa y fervorosa plática repartirá el Pan de los Angeles á los niños que por primera vez se acercan á la sagrada mesa, luego se les entregará un precioso recuerdo de tan fausto día, á las 10 la Misa mayor con homilia sobre el propio Evangelio. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas y procesion claustral de los niños con renovación de las promesas del santo Bautismo, después habrá sermón votivo en honor de la Purísima Virgen que dirá D. Jaime Tutzó Pbro.

En las Concepcionistas se practicará el día de retiro mensual para los devotos del Sagrado Corazon de Jesús; á las 6 y media Misa y Comunión general como segunda Dominica de mes. Por la tarde se continuará la Oración de Cuarenta-Horas juntamente con los acostumbrados cultos de la Congregación del adorable Corazon de Jesús.

En S. Cayetano (Llunesanos) después de la Misa y explicación del Sagrado Evangelio, el propio Capellan Sr. Tutzó administrará la Sagrada Comunión á los impedidos de aquel caserío.

Todos los días festivos hay Misa en S. José á las 6 y 8 y media; en la Concepción á las 9; en S. Antonio á las 8 y media; en Santa Eulalia á las 8; en el Asilo de Huérfanas á las 7; en las Carmelitas á las 6 y media; en el Asilo Calabria á las 6; en la ermita de Gracia á las 7 y media; en el Arsenal á las 8, y en la cárcel pública á las 7.

La Oración de Cuarenta-Horas continúa en las Concepcionistas, siendo la exposición por la tarde de 6 y media hasta las 8.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

SUSCRIPCION mensual para subvenir á los gastos de restauración y reforma del frontis de la Concepción:

Suma anterior, 60'50 pesetas.—D.ª Francisca Martorell, viuda de Sousa, 1'00.—Una devota de las Almas del Purgatorio en

sufrágio de sus difuntos, 0'25.—Una devota del Sagrado Corazon de Jesús, 0'25.—Una esclava del Sagrado Corazon de Jesús, 0'25.—Una devota de la Inmaculada, 1'00.—Srta. D.ª E. O., 0'50.—D.ª Magdalena Sintes, 0'25.—D.ª J. E. P., 0'50.—Antonia Femenías, 0'25.—Total, 64'75 pesetas. (Continuará)

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauración y reforma del frontis de la Concepción:

	Ptas.
Suma anterior,	1.402'00
Sra. D.ª Juana Vinent, Vda. de	
Soler,	10'00
Sr. D. J. V.,	5'00
Sr. D. Miguel Tomás Sintes,	5'00
Un feligrés,	1'00
Recaudado en la noche del Juéves Santo,	75'50
Cuotas de los señores suscriptores correspondientes á Marzo último,	64'75
	1.563'25
(Continuará)	

Movimiento del Puerto

Despachados el 8.
Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquina»

Cotización oficial

	Madrid 7.—4'.
4 por cien interior	64'75
Idem Exterior	71'00
Idem Amortizable	73'35
Rilletes Hip. Cuba 86	68'20
Idem id. del go.	59'15
Acciones Banco España	417'00
Comp. Arrend. Tabacos	271'25
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00
París á la vista	20'25 á 21'50
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Gacetilla

AGRICULTURA

Siendo uno de los principales móviles del «Centro Agrícola-Industrial» el fomento de la Agricultura y contando en su seno buen número de propietarios estudiosos, activos y amantes del progreso, de desear sería á él se unieran todos los de la Isla y formar así una liga poderosa y fuerte que contrastara los perniciosos efectos de las rutinarias prácticas de nuestros aparceros.

No está en nuestro ánimo ofender á esos últimos, ni quitarles ninguna de sus buenas cualidades. ¿Pero, qué iniciativa se puede esperar de personas sin instrucción, ni capital, y por lo tanto temerosas de aventurar su trabajo en ensayos cuyos resultados no pueden prever? Además, cómo es posible que pierda su tiempo en mejorar terrenos que el propietario casi no conoce?

La experiencia nos ha demostrado la verdad de nuestras afirmaciones. Recordemos todos que hace 40 años no se conocía la sulla y que solo tras 16 de lucha incesante y ante los resultados prácticos obtenidos por D. Benito Oliver, se fué extendiendo su cultivo, y esa planta despreciada ha venido á ser, por decirlo así, el regenerador de infinidad de fincas de Mercadal y Ferre-

rias y pronto lo será de todas las del Favariix.

Decir á un payés, hace 20 años, sembrárale coles en secano, habria sido lo mismo que pedir peras al olmo. Hoy todos siembran y están cada día mas satisfechos de los resultados que obtienen.

El moniato, la remolacha, la alfalfa, el trébol rojo se conocen hace cuatro días y gracias á ese espíritu unitativo que como buena cualidad queda á la gente del campo, su cultivo se ha extendido hasta llegar á ser una necesidad.

¿Quiénes hicieron los ensayos? Los propietarios. Pues á ellos toca tomar ahora la iniciativa y levantar la agricultura menorquina al nivel que le corresponde, con lo cual á mas de provecho propio, obtendrán importancia para esta Isla y facilitarán trabajo á muchos jornaleros que se pasan la mitad del año sin el triste jornal que precisan para sustentar á su familia.

De la apatía general de los propietarios, que resulta? Que los payeses hacen lo que les dá la gana, y si por su desgracia encuentran uno que quiere hacerles seguir un camino á que no están acostumbrados, tuercen la ruta y se van á otra parte. No sucedería esto si todos unidos procuráramos poco á poco inculcarles ideas de adelanto, formuláramos iguales contratos y exigiéramos por igual su cumplimiento, dando recompensas al verdadero payés, que amante del progreso hiciera prosperar nuestros campos y echando á los retrógados, que con sus mal fundadas máximas desaniman á la juventud briosa.

La union hace la fuerza. Unámonos pues todos, que los resultados responderán con creces á nuestros trabajos.

Cuatro puntos esenciales tenemos que tocar: contratos—abonos—labores y cultivos.

Ojalá nuestros deseos se vean realizados y nuestras ideas, aunque mal expresadas, no caigan en saco roto.—S.

Mahon 8 Abril 1899.

Desde hace algunos días soplan vientos del Norte, con intervalos de calma y tiempo apacible, ayer volvieron las corrientes aéreas y parecia que esta mañana iban á resolverse en lluvia, resultando que ha llovido lijerísimamente, aunque la atmósfera continúa encapotada, pudiéndose decir que no ha terminado todavía el período variable que atravesamos.

La procesion que verificará mañana la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, para el cumplimiento pascual de los enfermos é impedidos de su distrito, recorrerá el curso siguiente: Plazas Carmen, Príncipe, calles Anunciavay, S. Fernando, Comercio, Infanta, Reina, Plana, Carmen, Sta. Cecilia, Concepcion, Sta. Rosa, Carmen, plaza Príncipe y regreso á la iglesia.

A nuestro colega «El Liberal» parece no le gustó el que nosotros hiciéramos la relacion exacta de la llegada del Sr. Prieto, y trata de hacer ver que el indiferente recibimiento que le hizo

el pueblo mahonés fué debido á que el «Menorquin» no tocó el pito entre el Fonduco y Calafiguera, y que llegó con una hora de anticipacion á la acostumbrada, lo cual es una inexactitud manifiesta y palpable, siendo así que llegó á las diez y cuarto y que nunca desde la competencia entre la «Mahonesa» y la «Menorquina» ha vuelto el «Menorquin» á tocar el pito entre los dos puntos indicados.

Si el autor del suelto de gacetilla á que aludimos estuviese en el muelle los juéves á la llegada del vapor y no atraxara tanto su reloj, habria podido observar que el «Menorquin» llega muchos viajes antes de las diez y empieza á tocar las tres pitadas cuando está frente á la cuesta Larga, á fin de que se pueda oír por toda la ciudad, con la circunstancia de que, la Junta de Gobierno de la «Marítima» le tiene ordenado que así lo haga en el sitio últimamente citado y mejor todavía al llegar frente al Arsenal.

Por lo tanto no trate «El Liberal» de culpar al capitán del vapor porque hizo su entrada en Mahon en idéntica forma de siempre y cumplió perfectamente con su deber. Las cosas en su lugar, y por testigo todo el público.

No hay buena digestion sin buenos dientes. Cuidemos, pues, con esmero estos preciosos órganos con el uso diario del Odol, que, solo, conserva los dientes intactos.

El Regimiento Infantería Regional oír misa mañana á las once y media en la parroquia de S. Francisco.

Hemos recibido un ejemplar del album-guia que con el título «Las Aguas de Mondariz», han publicado los propietarios de aquel establecimiento minero medicinal. Contiene vistas y reseñas del mismo balneario y de sus dependencias y relata las propiedades medicinales de dichas aguas, siendo sumamente útiles á los que deseen aprovecharse de ellas para la curacion de las dolencias que padezcan, fijándose en la diabetes sacarina y su tratamiento por las aguas de Mondariz.

A juzgar por las vistas que contiene el album-guia, aquel establecimiento es un palacio, pues hay en él todo cuanto puede desearse para la comodidad y recreo de los bañistas, quienes pueden pasar allí una alegre temporada, pues la situacion es amena y los paisajes tan pintorescos, que el autor de la reseña del album-guia los califica de encantadores por su idílica suavidad y por su lozana vegetacion. En medio de ellos se levanta el palacio sanitario, calificado, por la solidez de sus materiales y por su aspecto monumental, de «Escorial gallego».

Damos las gracias á los señores Hijos de Peinador propietarios del balneario, por la atencion que han tenido en regalarnos un ejemplar del album-guia.

Leemos en «El Vigía Católico» de Ciudadela del miércoles último:

«Honra merecida.—En uno de los días de Semana Santa hemos tenido el gusto de escuchar el canto de una bellísima composicion debida á la pluma

del distinguido maestro mahonés reverendo D. Damian Andreu; habiendo merecido dicho trabajo especial elogio de personas competentes, por lo que nos apresuramos á enviar á dicho compositor nuestra humilde enhorabuena, seguros de rendir justo homenaje al difícil pero glorioso cultivo del arte musical.»

Á la procesion del Comulgar de los impedidos del distrito parroquial de Ntra. Sra. del Carmen, asistirá mañana un piquete de infantería con la música.

Manchas

Hasta ahora tenía que luchar con no pocas dificultades para quitar las manchas de los vestidos, debido á que la mayoría de los medios conocidos no daban el resultado apetecido. Hasta aquí se han venido empleando muchos ingredientes y líquidos que á veces han producido efecto, pero en la mayoría de los casos dejando en las telas señales de su paso, sobre todo en aquellas cuyos colores no son permanentes. Dicho inconveniente está vencido por el nuevo producto quitamanchas, llamado Opa I-Pasta. Este respeta el color del tejido, atacando únicamente las manchas, las cuales absorbe con facilidad, no dejando señal alguna; al mismo tiempo tiene la ventaja de no inflamarse y de ser aromático.

La manera de usarlo es tan sencilla que hasta criaturas de corta edad pueden hacerlo, sin que corran el riesgo de sufrir una intoxicacion, envenenamiento, etc., en caso de que realicen alguna absorcion, diabluras propias de la edad é inexperiencia. La Pasta Opa I se extiende sobre la mancha sin necesidad de mojar la ropa. En un principio presenta un color blanco oscuro, luego pasa á blanco claro muy pronunciado, lo que indica que la mancha está absorvida y seca la pasta; entonces se cepilla, desapareciendo pasta y mancha á la vez.

Recomendamos á todos nuestros lectores hagan un ensayo. Véndese en tubitos de 40 céntimos y 1 peseta en las droguerías, etc.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Vich, doctor don José Morgades y Gili, acaba de publicar una notable pastoral á propósito de las próximas elecciones, en uno de cuyos párrafos dice lo siguiente:

«Todo invita, pues, á trabajar para enviar á las nuevas Cámaras hombres de virtud y arraigo en el país, destiguados de compromisos políticos, dispuestos á hacer todo el bien posible para nuestra patria infortunada. Si por la primera vez no se pueden enviar ciento, vayan cincuenta; con su moralidad y prestigio y la bandera honrada que levantarán podrán ayudar al Gobierno en las medidas salvadoras que proponga, ó llamarle al orden si se aparta de sus promesas en cuanto sean realizables; y por de pronto harán al país que tenga la suerte de tener un representante de tales cualidades, el bien inmenso de romper los eslabones de la cadena que tiene subyugados á los pueblos, formada desde el ministro hasta el último muñidor de las elecciones, y que ocasiona una enarvacion tal, un desconcierto tan complejo, una inmoralidad tan profunda, un malestar en los pueblos todos, que ya no puede irse más allá sin encontrar una total ruina.»

Hemos recibido el número de Abril del «Resumen de Agricultura», que contiene los siguientes artículos: Asam-

blea nacional de productores de Zaragoza, Los abonos vegetales para la viña, La época de la vendimia, Por qué los vinos tintos decolorados se vuelven rojos por los ácidos, Consideraciones prácticas acerca del estiércol, Insecticidas importantes, Anomalía de la caña de azúcar, Hay además en este cuaderno nutridas secciones de Bibliografía, Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista comercial.

El «Resumen de Agricultura», se publica una vez al mes en forma de elegante cuaderno de cuarenta y ocho páginas, con excelentes grabados. La Redaccion contesta gratuitamente á las consultas agrícolas de los subscriptores.

Se suscribe en la Administracion, Pino, 5, Barcelona.

Es verdad innegable

que existen una infinidad de remedios contra los callos; pero los mas de ellos no son comunmente otra cosa que emplastos, los cuales, si bien no perjudican los pies, no sirven para nada. ¿Cuánto dinero se ha gastado por medios de esta clase, pregonados todos como los mejores del mundo, pero sin que ninguno de ellos haya extirpado un solo callol! Nosotros lo repetiremos sin cansarnos: el mejor remedio contra los callos son y quedan los Parches de Wasmuth en el reléj. Siempre se han usado con éxito y en tres días han hecho desaparecer sin dolor los callos. A los que sufren esta dolencia, les aconsejamos resueltamente el uso de los parches, y sabemos que nos agradecerán mas tarde nuestro consejo.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta ciudad)

Madrid 7.

En la reunion que han efectuado los generales de division han elegido previo sorteo al general Lacerda para sustituir al general Luque en la ponencia que entiende en el asunto Tejeiro.

Mañana se reunirá nuevamente la ponencia.

Madrid 8.

Los periódicos siguen ocupándose de la agitacion de los carlistas.

Los demás asuntos políticos siguen su marcha normal.

Hay escasez de noticias.

Madrid 8.

París.—La enfermedad de la influenza va en aumento. Los médicos lo atribuyen á la elevacion de la temperatura y depresion barométrica.

Madrid 8.

El Sr. Silvela, insiste en manifestar ser muy exageradas las noticias que se divulgan acerca la cuestion carlista.

Madrid 8.

Esta tarde deben reunirse en Consejo los Ministros de la Corona para dedicarse muy preferentemente en el asunto de las incompatibilidades.

Aviso á los Sres. Cargadores

La polacra-goleta

ANITA

al mando de su patron. Andrés Alamo se halla en Barcelona á la carga para ésta, de donde saldrá la semana próxima.

Para informes y demás dirigirse á sus consignatarios en Barcelona Sres. Moll y Corominas en liquidacion Plaza Palacio Letra B y en esta Viuda é hijos de M. Estela.

ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Dépositó, Farmacia Callol, Diputacion 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pezeza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

MUERTA EN EL MAR

(Cuento)

Hace algunos años pasé unas cuantas semanas en una aldea de la costa bretona. ¡Qué sitio tan pintoresco! Una sola calle muy escarpada, semejante al lecho de un torrente, y allá en la altura, sobre la primera meseta del acantilado, la iglesia gótica en medio del Cementerio, desde donde se domina el Océano.

Ocupaba yo en la única posada de la aldea un gran cuarto, desde cuyas ventanas se divisaba el mar. Sentado en una silla de paja ante una mesa de pino, escribí un poema al rumor solemne de las olas, que parecían decirme sin cesar que el ritmo es una ley de la Naturaleza.

Pero como no se puede escribir siempre, el paseo a pie constituía mi higiene y mi distracción. Recorría con frecuencia la playa, teniendo a mi derecha la costa acantilada, y a mi izquierda el espacio descubierto por la bajamar, inmenso desierto de arena, manchado únicamente por algunos grupos negros de rocas.

Andaba diariamente cinco ó seis kilómetros, y regresaba á la posada con los bolsillos llenos de conchas recogidas durante mi paseo.

Era esta mi excursion favorita. Sin embargo, en los días de viento abandonaba la playa y me iba á pasar la tarde en el Cementerio, donde la iglesia me resguardaba de los rigores del aire.

Un día, al vagar por entre las tumbas, lei sobre una cruz, nueva todavía, estas palabras, que me sorprendieron y emocionaron profundamente.

AQUÍ YACE

NONA LE MAGUET

Muerta en el mar el 26 de octubre de 1878, á la edad de 19 años

¡Muerta en el mar! ¡Una muchacha! Las mujeres no se embarcan nunca en las lanchas de pesca. ¿Cómo, pues, había ocurrido aquella desgracia?

—¿Está V. mirando la tumba de Nona?—me dijo un hombre que estaba detrás de mí.

Me volví y noté la presencia de un marinero anciano, que llevaba una pierna de palo, y con el cual yo había hablado varias veces en la aldea.

—Si—le contesté.—Pero creía que los pescadores no llevaban mujeres á bordo.

—Así es—dijo el marinero,—y Nona, por lo tanto, no había puesto jamás los pies en una lancha. Si quiere V. saber cómo murió la pobre criatura, voy á contárselo en pocas palabras.

Ante todo, debo manifestar á V. que su padre, Pedro Le Maguet, era marinero como yo.

En Bourguet, cuando el almirante La Romiere nos lanzó á la pelea, hecha en mano, Pedro me recibió en sus brazos; cuando los prusianos me hirieron en el muslo, me asistió como un hermano durante mi curacion. Al firmarse la paz, nos licenciaron á todos, y yo regresé á mi casa con una pierna de palo, y sin más recurso que la pension de la cruz que me habian dado.

Pero Pedro, que volvió bueno y sano, entró á formar parte de la tripulacion de una lancha pescadora.

Al poco tiempo murió su mujer de un enfriamiento, y le dejó solo en el mundo con Nona, que á la sazón tenía diez años.

Naturalmente, mientras el viudo estaba en el mar, me ocupaba yo de la niña. Esto duró dos años. Pero es el caso, que un día estalló una furiosa tempestad, y la «Amelia», la barca en que iba Le Maguet, se perdió en ese escollo que se ve desde aquí... á la izquierda. Naufragaron y perecieron cuatro hombres de la tripulacion: el dueño de la barca, dos marineros, uno de ellos mi pobre Pedro, y el grumete. El mar no arrojó á la playa mas que tres cadáveres, negándose á devolvernos el de mi compañero. Una vez huérfana la desdichada Nona, he hecho todo lo posible por servirle de padre; pero la muchacha no se consolaba en modo alguno de su terrible infortunio. ¿Y sabe V. por que? A causa de una creencia que tienen todas las mujeres de este país. Se figuran que para que no esté un alma en pena hasta el día del juicio final, es preciso que sus despojos descansen en tierra sagra-

da. Nona asistia á todas las romerías inmediatas con objeto de rezar por el alma de su padre y de pedir á Dios que el mar arrojara su presa á la costa.

Pero los rezos fueron inútiles y el tiempo fué calmando las angustias de mi hija adoptiva, que habia llegado á ser una de las mejores mozas de la aldea. ¡Cuán dichosos éramos en medio de nuestra relativa pobreza! Nos manteníamos con el producto de mi pension y con el de nuestro trabajo, que consistía en ir diariamente á pescar langostas entre las rocas. El oficio no es malo; pero tiene el peligro de que le sorprenda á uno la marea. ¡Así murió la pobre criatura!

Un día que el reuma me impidió salir de casa, fué ella sola á la pesca y se distrajo al regresar de las rocas con su cesta llena de langostas. Alcanzada por las olas, no le fué posible adelantar el paso y pereció en el mar. ¡No puede V. figurarse, caballero, cuán terrible fué la noche que pasó! Lloré como una mujer y me asaltó el recuerdo de que la pobre muchacha creía que para ir al cielo era preciso estar enterrado en el cementerio.

Por lo tanto, en cuanto el mar comenzó á descender, me dirigí á la playa, acompañado de varios amigos, en busca del cadáver.

Y encontramos á mi Nona sobre una roca, á la que se habia subido la infeliz al verse perdida. Se habia atado las faldas con el pañuelo que llevaba al cuello, impulsada, sin duda, por el instinto del decoro, y fiel á sus creencias, habia entrelazado sus cabellos entre las ovas, en la seguridad de que de este modo la encontrarían y seria enterrada en el Campo Santo. Y ahí tiene V. explicada la historia de la tumba de Nona.

El anciano guardó silencio, y al resplandor del crepúsculo noté que por sus curtidas mejillas rodaban abundantes lágrimas.

Nos dirigimos á la aldea sin decirnos una palabra y sin mirarnos siquiera. Yo estaba profundamente conmovido por el valor de aquella niña, que hasta en las angustias de la muerte habia conservado el pudor de su sexo y la piedad de su raza. Y allá, en la lejana inmensidad, en las oscuras soledades del cielo y del mar, encendíanse los faros y las estrellas.

¡Oh, noble y valerosa Bretaña!— FRANCISCO COPPÉE.

Anuncios oficiales

D. Guillermo Pons Alzina, primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldia de esta Ciudad.

Hago saber: que los locales en donde han de constituirse las Secciones electorales de este término municipal para la eleccion de Diputados á Cortes que ha de tener lugar el día diez y seis del corriente, son los siguientes:

- Sección 1.ª—Casas Consistoriales.
2.ª—Casa Misericordia.
3.ª—Teatro.
4.ª—Escuela de niñas, calle S. José, 5.
5.ª—Casa n.º 31 de la calle de la Infanta.
6.ª—Escuela de niñas de S. Luis, calle Aleman.
7.ª—Escuela de niños de Llumasanas.
8.ª—Escuela de niños de S. Clemente.
9.ª—Escuela de niños calle Castillo, 95.
10.—Escuela de Párvulos, calle del Carmen, 27.
11.—Escuela de niñas, Plaza del Claustro, 12.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo que dispone el art. 45, párrafo 2.º, de la Ley electoral de 26 Junio 1890.—Marzo 7 Abril de 1899.—Guillermo Pons.

Ayuntamiento de Mahon ELECCIONES

Para dar cumplimiento al art. 36 de la vigente ley electoral de 26 Junio 1890, ha designado este Ayuntamiento para presidir las mesas de las once secciones en que se halla dividido este término municipal en la eleccion de un Diputado á Cortes que debe tener lugar el día diez y seis del corriente, á los señores que siguen:

- 1.ª Seccion.—Casas Consistoriales D. Guillermo Pons Alzina.

- 2.ª Seccion.—Casa Misericordia D. Baltasar Tudurí Sans.
3.ª Seccion.—Teatro D. Antonio Fornaris Rodriguez
4.ª Seccion.—Escuela de niñas calle de S. José 5 D. Vicente Pons Carreras.
5.ª Seccion.—Casa n.º 31 calle Infanta D. Juan Flaquer Martinez
6.ª Seccion.—Escuela de niñas de S. Luis calle Aleman. D. Francisco Mascaró Taltavull.
7.ª Seccion.—Escuela de niños de Llumasanas D. Juan de Olivar, Baron de las Arenas,
8.ª Seccion.—Escuela de niños de S. Clemente D. Pedro Pons Pons.
9.ª Seccion.—Escuela de niños calle Castillo 95 D. Pedro Mir Mir.
10 Seccion.—Escuela de párvulos calle del Carmen 27 D. Juan Carreras Taltavull.
11 Seccion.—Escuela niñas Plaza Claustro 12 D. José Rotger Nin.

Lo que se publica para conocimiento de los electores.—Mahon 7 de Abril de 1899.—Guillermo Pons.

Calles que comprende cada Seccion

SECCION 1.ª CASAS CONSISTORIALES Consta de los barrios 1.º, 2.º y parte del 5.º que comprende las calles siguientes: P. de la Constitucion, Nueva, Angel, Arco, Puente Castillo, Alonso III, Conquista, Sto. Cristo, P. Vieja, P. Retiro, Portal de Mar, Isabel II, Hannover, San Roque, Iglesia, Rosario, Buen-Aire, Alba, Alayor, Sta. Escolástica, Montañez, S. Clemente, Sta. Victoria, Mercadal y Ciudadela.

SECCION 2.ª CASA MISERICORDIA Consta de los barrios 3.º, 4.º y parte tambien del 5.º, que comprenden las calles siguientes: P. de S. Francisco, S. Jerónimo, Frailes, S. Jaime, S. Antonio, Rector, Prieto y Caules, y Cardona y Orfila, Andren, Sol y Alameda.

SECCION 3.ª TEATRO Consta de los barrios 6.º, 7.º y 8.º que comprenden las calles siguientes: Cifuentes, Ramis, P. Esplanada, Vasallo, Pino, Molino, Moreras, S. Alberto, Bastion, S. Bartolomé y Luna.

SECCION 4.ª ESCUELA NIÑAS, S. JOSÉ Consta de los barrios 9.º y 10.º que comprenden las calles siguientes: Cos, S. José, S. Jorge, Estrella, Gracia, Deyá, P. Arravaleta y S. Gabriel.

SECCION 5.ª CASA N.º 31 CALLE INFANTA Consta del barrio 15 que comprende las calles siguientes: Infanta, S. Lorenzo, S. Luis Gonzaga, S. Cirilo, S. Manuel, S. Andrés, Campamento, Ramirez y Fernando.

SECCION 6.ª ESCUELA NIÑAS DE S. LUIS, ALEMAN Consta del pueblo de S. Luis, compañía de Binifadet, id. de Torret é id. del Consell.

SECCION 7.ª ESCUELA NIÑOS DE LLUMESANAS Consta de las compañías de Tramontana, de Llumasanas, norias y molinos y Binipar ell.

SECCION 8.ª ESCUELA NIÑOS DE S. CLEMENTE Consta de la aldea de S. Clemente y compañías de Musuptá, de Forma, de Tornaltí y de Algendar.

SECCION 9.ª ESCUELA NIÑOS, CASTILLO, 95 Consta del barrio 14 que comprende las calles siguientes: Castillo, Reina, S. Juan, Plana y San Pablo.

SECCION 10 ESCUELA PÁRVULOS, CARMEN Consta de los barrios 12 y 13 que comprenden las calles siguientes: P. San Roque, P. Miranda, Concepcion, S. Sebastián, S. Nicolás, Sta. Catalina, Sta. Teresa, Sta. Ana, Bellavista, Carmen, Sta. Eulalia, S. Elias, S. Carlos y S. Guillermo.

SECCION 11 ESCUELA NIÑAS, CLAUSTRÓ Consta de los barrios 11, 16 y 17 que comprenden las calles siguientes: Arravaleta, Anuncivay, P. Carmen, P. Claustro, P. Pescaderia, P. Príncipe, Norte, Pescadores, S. Feranda, Comercio, Orfila, Marina, rampa Abundancia, anén de Poniente, anén de Levante, fortaleza de Isabel II, Lazareto, Hospital Militar y Calafiguera.

Aviso á los Spes. Cargadores El pallebot SAN RAFAEL al mando de su patron D. Pedro Bellot se halla en Barcelona á la carga para ésta. Lo despachan en Barcelona los señores Moll y Corominas en liquidacion Plaza Palacio Leira B.

LA CATALANA COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad, Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona Capital y reservas: TREINTA MILLONES Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario. Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas. SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896 4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11 CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896 Pesetas 550.741.848'06 Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

HELADOS Para mañana Domingo se encontrarán en la Confiteria de Cardona, calle de S. Roque, núm. 35. EN VENTA Lo está un huerto de regadío, con noria, de cabida de una cuartera sembradío con buena casa para habitación, situada en el territorio de Gracia de este término, en el antiguo camino de S. Luis. Informará el Notario D. Francisco Andreu. 12—1 Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.